

LA EPOCA

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”

Con aprobación eclesiástica

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, nº 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: Nº 710.

La suscripción vale ₡ 1-00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 23 DE ENERO DE 1912

NÚM. 218

SANTORAL

Martes 23.—SAN ILDEFONSO, ARZOBISPO DE TOLEDO. San Raimundo de Peñafort, confesor, y San Martirio, monje.—Fue natural este Santo de la ciudad de Toledo, é hijo de padres ilustres, quienes le educaron en el santo temor de Dios y le enseñaron desde muy niño la devoción á la Santísima Virgen María. Conforme crecía en edad, crecía también en el deseo de la perfección cristiana, y para asegurarla tomó el hábito religioso de San Benito en el monasterio Agaliense, del cual fué abad, y después, por su gran prudencia, acrisolada virtud y mucha sabiduría, mereció ser colocado en la Silla Arzobispal de Toledo. Llenó cum-

plidamente los deberes de verdadero Pastor del rebaño de Jesucristo, animando á su Clero y diocesanos á la práctica de la virtud con el ejemplo y las sanas doctrinas, recibiendo muchos favores del Cielo y particularmente de la Santísima Virgen, la que se le apafeó y le entregó una casulla para que celebrase Misa los días de sus festividades. Colmado de virtudes murió en el Señor el año 569.

Ama sobre todo bien los trabajos; y no jûngues hacer algo en padecerlos, por dar gusto á aquel Señor que no dudó morir por tí.

DE TEMBLORES y terremotos

(Para Dn. P. N. Gutiérrez)

En el número de A. B. C., diario ilustrado de Madrid, correspondiente al 21 de noviembre próximo pasado, leemos lo que sigue:

«Conjunciones planetarias EXPLICACIONES DE LOS TERREMOTOS

Un astrónomo español que reside en Inglaterra, y que desde hace mucho tiempo viene estudiando las relaciones de los fenómenos sísmicos con las conjunciones planetarias, y ha anunciado con bastante antelación varios terremotos, ha manifestado que los temblores de tierra últimamente registrados vienen á confirmar su teoría.

En efecto, según el citado astrónomo, los terremotos de Bélgica y de Sicilia á principios á septiembre último correspondieron á la conjunción inferior de Mercurio con el Sol, verificada el día 9 del actual, precedida por la Luna llena del día 8; los de Alaska del 21 de septiembre coincidieron con la doble conjunción del mismo día de Mercurio y Venus con la Luna, y los del Ecuador, Portugal y Malta del día 26, con la conjunción de Júpiter con nuestro planeta.

Ya en el mes de octubre los terremotos de Macedonia del día 22 tuvieron lugar el mismo día de la conjunción de Mercurio con la Tierra durante la luna llena, y al día siguiente, los temblores de la tierra de Salónica y Creta correspondieron á una conjunción entre la Luna y Júpiter.

En el mes actual registróse una conjunción de Venus y la Luna el día 16,

que fué acompañada de varios movimientos sísmicos en Francia, Suiza, Alemania, Austria e Italia, y el día 18, en que se verificó otra conjunción entre Júpiter y el Sol, tuvo su repercusión en el terremoto registrado en Constanza, de que dimos cuenta á nuestros lectores hace dos días.

Coincide lo que dice el sabio español con lo que hace algunos meses sostuvo entre nosotros nuestro ilustrado astrónomo nacional don Pedro Nolasco Gutiérrez.

Los microsismos que se han verificado en el transcurso de este año algunos de los cuales tuvimos ocasión de constatar, se han verificado también en el momento en que se verificaba algún movimiento lunar ó conjunción planetaria.

Justicia al mérito

La Municipalidad del cantón central de esta provincia, cuenta en el número de sus empleados subalternos, con uno que es acreedor á que se le guarden las debidas consideraciones, tanto por su honradez como por su competencia.

Nos referimos al activo ayudante del señor administrador del Mercado de esta ciudad, don Próspero Lizano, cuya honrabilidad es de todos conocida. Pues bien, parece que la Corporación Municipal, integrada casi en su totalidad por personas idóneas, en una de sus anteriores sesiones, trató de disminuir la dotación mensual de este importante empleado, obligándolo con este proceder tal vez á dimitir y privándose con ello esa alta Corporación de un cumplido y honrado servidor, difícil de reponer en estos tiempos por lo delicado de su misión.

Creemos de justicia que el Ayuntamiento tomará en cuenta lo dicho, para que, caso de ser cierta esa determinación, se digne revocarla, en beneficio de los intereses de la comunidad.

P. C. J.

UN MONUMENTO

Conclusión de un largo artículo de 'Le Temps' el principal órgano republicano y anticatólico de París, con ocasión de la estadística oficial de los analfabetos en la armada francesa:

Causa tristeza el constatar que EL 25 % DE NUESTROS SOLDADOS SON ANALFABETOS ó poco menos al sentar plaza. 345 soldados por regimiento, cifra enorme, van á seguir los cursos de escuela primaria en el cuartel. ¿Quién es el responsable de que nuestros futuros soldados no hayan recibido la instrucción elemental? Si los institutores en las aldeas se ocupasen más de sus alumnos y menos de política; si los alcaldes y prefectos mismos velasen un poco más sobre la ejecución de la ley de enseñanza obligatoria, no tendríamos que hacer esa penosa constatación. En todo caso ese estado de cosas no puede durar. Los poderes públicos no lo ignoran y comienzan á buscar remedio.

¿Pero cómo?

Obligando á seguir la escuela primaria en el regimiento. Sí, perfectamente, y los oficiales se convierten en maestros. «El fin que se persigue, dice la circular ministerial de 10 de octubre es el dar la instrucción elemental á todos los reclutas que carezcan de ella y no dejar que ningún soldado regrese analfabeto á su hogar concluido el término de su servicio.»

Y los coroneles organizan la enseñanza elemental en su regimiento. Hay cursos especiales en los cuarteles á horas no destinadas á la instrucción general. La circular ministerial prescribe rigurosamente «tres sesiones, lo menos, por semana.»

¿Y los maestros llamados á prestar servicio, qué papel desempeñan en todo esto?

—Se convierten en oficiales, creyérase sin duda que ellos podrían continuar en las filas ocupándose en la instrucción primaria. Ca, no: esto sería muy sencillo y muy lógico. Apenas enrolados se les des-

tina á seguir los cursos de cadetes: son enviados á Joinville y convertidos en subtenientes de reserva. Una vez dados de baja, esos institutores, subtenientes noveles, harán parte en su ciudad, en su cantón, de una sociedad de preparación militar cualquiera y prepararán los futuros soldados.

Así, por una singular trasposición de funciones, son los oficiales quienes van á enseñar y á leer y los maestros quienes van á enseñar la carretilla.

Nota bene.—Francia está bajo el régimen de la enseñanza laica, gratuita y obligatoria hace treinta años: los institutores son allí lo más selecto de las Logias: no hay un uno por ciento que vaya á misa.

Veámonos en ese ejemplo.

El perdón de los cullerenses Magnanimidad de Alfonso XIII

Vemos en los cables que el joven Rey de España Alfonso XIII ha perdonado la vida de los complicados en los asesinatos de Cullera.

Claro es que nos complace que un corazón tan bondadoso sea el que rija hoy los destinos de la noble madre patria, mas también recordamos en estos momentos con dolor el nombre de otro rey noble y elemente, Luis XVI, el rey manso de Francia que purgó en guillotina precisamente sus actos de nobleza y de rayana generosidad para sus enemigos, factores de la nefanda revolución francesa. Si Luis XVI no hubiera tenido en un momento dado, los nobles impulsos de su corazón y hubiera acabado por un simple acuerdo con unos cuatro demagogos, cuánta sangre inocente no habría economizado la nación francesa.

Y decimos esto, porque la posición del joven rey de España actualmente es bastante peligrosa y si es duro aplicar la ley, peor será que todo un pueblo tenga que soportar después las consecuencias de tan generosa omisión que no tomarán en cuenta para nada cuando llegue el caso los demagogos españoles comprometidos en el monstruoso crimen de Cullera y otros que con anterioridad se han verificado en la noble nación hispana.

Fray Pepe Ruedelabola y su sermón del domingo pasado en 'La Información'

Y vengan después algunos simples á decirnos que *La Información* es un periódico inofensivo á las ideas católicas. Lean el sermón á que aludimos y se convencerán de todo lo contrario. Son en nuestro concepto esta clase de escritos los más dañosos, porque van infiltrando de una manera casi insensible, con la burla y el sarcasmo el menosprecio á todo lo bueno que encierra la Iglesia Católica.

En el sermón á que aludimos en que intenta el fraile postizo Pepe Ruedelabola provocar la risa volteriana contra la palabra divina y contra los sacerdotes que la predicán, lo hace con malas armas, la mentira y la falsedad sobre todo, por delante, como buen discípulo de su maestro de quien se conserva esta frase sacramental: mentid mentid que algo queda. Así por ejemplo, hablando de los aeroplanos pinta al sacerdote como un ignorante y retrógrado inconcebible pero no hace referencia si hubiera tenido sana intención, á las maniobras de aviación verificadas este año nada menos que en el Vaticano, al entusiasmo que el Santo Padre Pío X ha manifestado por estos avances del progreso moderno.

Y ¿qué nos dirá nuestro fraile de las maniobras de aviación hechas en París por un sacerdote, que goza hoy por hoy de justa nombradía? Y qué si le dijésemos que los primeros trabajos que á este respecto se hacen son obra nada menos que de Da Guzmán, clérigo portugués? Y no decimos esto por el autor del cuento-sermón á que aludimos, él sabe el camino que lleva, el fin satánico que persigue: lo decimos por el pueblo de Costa Rica á quien se trata de indigestar en sus creencias é ir matando con venenoso paulatino el germen de la fe y de la sana doctrina existente, á Dios gracias todavía, en el corazón de los buenos costarricenses.

Fijense nuestros amigos los señores curas en este y otros artículos que hace días viene publicando «La Información», plétóricos todos de mal disimulada saña contra nuestras creencias católicas.

Biblioteca real de Berlín

Contiene 1.230.000 volúmenes, siendo 30.000 sus manuscritos, entre ellos 250 hebreos, 167 abisinios, 3.288 sanscritos, 1.118 persas, 523 turcos, 106 armenios y 6.500 árabes, que forman en conjunto uno de los más notables depósitos del saber de la literatura oriental. Se encuentran en ella manuscritos y primeras pruebas del tristemente célebre Lutero, el extracto de las sesiones de la Dieta de Worms, redactado por Melancthon, la *Biblia Gutenberg*, de 1450, primer libro impreso con caracteres sueltos; el *Codex de Witikind*, notabilísimo manuscrito de los cuatro Evangelios (siglo VIII), que donó Carlomagno

al jefe de los sajones, varias preciosas miniaturas de Lucas Grauch, numerosos libros chinos, un pequeño Korán octógono, etc.

Comparsa social: Vicios y virtudes

Son tantas las excelencias de la virtud, que hasta los vicios, sin saberlo, les rinden homenaje asimilándose a su modo y ocultando su fealdad bajo el rico manto de aquellas, para presentar al hombre en la escena de la vida, no como es, sino como debiera ser para merecer la ajena estimación y respeto.

Y por aquello de que los extremos se tocan, la hipocresía humana, confundiendo los términos maliciosa ó inconscientemente, denomina muchas flaquezas humanas con el honroso título de las más recomendables virtudes. Así pues, acomodando disfraces,

A la loca temeridad, llama valor.

A la vergonzosa cobardía, llama prudencia.

A la interesada adulación llama cortesía.

A la servil bajeza, llama humildad.

A la fea mentira, llama diplomacia.

A la necia terquedad, llama carácter.

A la miserable avaricia, llama economía.

Al altivo orgullo, llama dignidad.

A la mordaz envidia llama emulación.

A la absurda superstición, llama fe.

A la soberbia iracunda, llama genio.

A la falsa hipocresía llama beatitud; y

por el mismo tenor al pródigo llama espléndido, generoso; y al vengativo honroso y justiciero.

Hay, no obstante, vicios tan repugnantes y crímenes tan execrables, que esa misma sociedad, á pesar de su lenidad y ligereza, no vacila en llamarlos por sus nombres: por eso á los secuaces de Judas les llama...traidores.

Y hasta las sociedades paganas, menos convencionales que las nuestras, daban á los vicios su verdadero ropaje, y por eso señalaban la lengua del blasfemo con una B de fuego como estigma indeleble de eterna condenación.

J. GONZALO R.

Estados Unidos

Los ingenieros del Canal de Panamá han informado al Gobierno de los Estados Unidos que las cuatro quintas partes de las obras de excavación están concluidas, y que lo que queda podrá acabarse dentro de un año. Hay todavía cerca de cuarenta millones de yardas cúbicas de tierra y piedra que remover. Para impedir en lo futuro los frecuentes derrumbes en la zanja de la Culebra, los ingenieros han hecho volar con una enorme carga de dinamita la cumbre de la colina, disminuyendo así la presión que ésta ejercía sobre los lados de la zanja.—La ocupación de las Filipinas por los Estados Unidos desde 1898 hasta ahora ha costado más de \$ 167,000,000 sólo para los gastos militares. Además ya hay 28,590 pensionados por razón de la guerra con España, á los cuales el Gobierno ha pagado ya cerca de \$ 46,000,000 en pensiones.

Telegrama de Puntarenas

Recibido el 20 de enero á las 9 p. m.
A LA EPOCA

Enviamos á Ud. nuestro saludo de despedida y le rogamos aceptar los agradecimientos por las finas atenciones con que nos ha tratado su prensa. Interpretamos sus amabilidades como una prueba de lo que los costarricenses quieren á mi patria, en lo que no hacen más que corresponder al profundo afecto que en el corazón de todo salvadoreño hay por Costa Rica.

Afmo,
GUSTAVO S. BARÓN

ORIGINAL TURNO en San Vicente

El próximo domingo 28 de enero tendremos un lujosísimo turno general, lotería, refresquería, hotel para el gusto más exquisito, el famoso pancho de primeras nupcias, rifas á discreción y... la mar de novedades.

Habrán un match de foot-ball cuyos jugadores serán acompañados desde San José por nuestra complaciente filarmónica.

La vispera se repetirá la instructiva y moral zarzuela «El trabajo y la honradez».

Los vicentinos harán derroche de amabilidad y cortesía con los visitantes. El tranvía ofrece para este día un servicio especial.

Y... por fin... á San Vicente, señores, que otro igual, sus ojos no verán.

¡ABUR!

La persecución religiosa en Francia

HERMOSO EJEMPLO

Sabido es que en Francia está prohibido al clero, en nombre de la libertad, criticar los manuales escolares empleados por el Gobierno en las escuelas para descristianizar á las jóvenes generaciones.

El Padre Chudeville, misionero en Mauleón, acaba de ser condenado á multa por haber dado una conferencia contra esos manuales, en Saint-Paul-les-Dax. Se defendió por sí mismo y terminó su alegato con estas palabras.

«No, mil veces no, señores, yo no lamento la conferencia escolar dada en la iglesia de Saint-Paul-les-Dax el 9 de abril de 1911; y después de mi proceso, salga absuelto ó condenado, continuaré cumpliendo mi deber, diciendo sobre esta cuestión como sobre todas las otras la verdad, sin preocuparme de los rayos de la francmasonería ni de las consecuencias de mi ministerio valerosamente cumplido por el Señor y por las almas.

«Tócaos, señores, pronunciar una sentencia, de la cual un día tendréis que responder ante el Juez supremo.

«¿Cuál será esa sentencia? Esto es lo que menos me preocupa.

«Una absolución pura y simple, la que por cierto no espero, sería para vosotros un bien.

«Una condena, lejos de cubirme de vergüenza, me engrandecería delante de Dios: ella me procurará aun, ante los hombres sensatos, más gloria que la cruz de la Legión de honor, que muy á menudo ¡ay! aparece prendida sobre pechos deshonrados y vendidos!

«No por bravata ó necia vanidad, señores, únicamente para que conozcáis á fondo el estado exacto de mi alma, debo hacerlos las declaraciones siguientes, netas y precisas, sobre mi actitud según los diversos casos de una condenación muy probable, para no decir cierta.

«Si pensáis condenarme á multa beneficiándome con la condena condicional; en la esperanza de que me corrija, no puedo dejaros en esa ilusión: hoy, ante vuestra augusta persona, me obligo bajo juramento á reincidir no una sino más de cien veces.

«Si me condenais á multa sin condición, no apelaré ante la corte, y os juro también que no pagaré un céntimo de esa multa. Es más prohibiré á los católicos por nota inserta en los periódicos el pagar por mí: ese dinero se empleará más últimamente en aliviar á los pobres durante el invierno.

«En cuanto al embargo judicial no lo temo: es materialmente imposible: no dispongo de nada: vivo al día, como les pajaritos del buen Dios, confiado en su paternal Providencia, que no me ha abandonado jamás.

«¿Iré entonces á prisión? Sea. Ese horizonte, tan estrecho y sombrío para los verdaderos criminales me atrae y yo lo llamo con todos mis deseos. Ya en Grenoble un simple Vicario ha sido encarcelado por un caso de la misma especie. Nuestro ejemplo, señores, será contagioso: otros en muy gran número en cada diócesis lo seguirán; y el día en que algunos Obispos y centenares de sacerdotes estén entre cadenas por la causa imperecedera de la religión, el pueblo francés, indignamente engañado por sus falsos amigos, abrirá los ojos, reconocerá nuestro completo desinterés y arrojará por tierra como un trapo sucio la obra de la Francmasonería y de sus miserables adeptos que son los peores enemigos de la Francia.

«Aunque no temo la cárcel, os diré sin embargo que no iré á ella voluntariamente. Las gendarmes, á quienes por otra parte no opondré ninguna resistencia, deberán prenderme en mi domicilio y conducirme con esposas en las manos al calabozo.

«Sin dificultad se leerá en mi fisonomía que no soy un ladrón ni un asesino: viéndome atravesar las calles nuestras buenas poblaciones católicas no dejarán de decir: «¡Es la libertad de conciencia encadenada por la francmasonería que pasa!» Para ellas será este el mejor de los sermones: ellas se acordarán de él: el porvenir lo probará!

«Si voy á presidio seré—me han dicho—encerrado en Saint Palais. He aquí una nueva y delicada atención de nuestro Dios!

«Sin temor de irritar á los vascos cuya fe es tan robusta, no habeis visto como con su tacto de francmasón brutal el H. Malvy ha suprimido de una plumada el capellán de Saint Palais?

«Pues bien, señores, yo vendré á ser su capellán providencial.

Hablaré á mis codetenidos del Buen Dios que perdona todas las faltas con sólo que sinceramente las deploramos. No pierdo la esperanza de hacerlos con-

cesarse y comulgar conmigo. Sin duda alguna el hermano Malvy no ha previsto esta comunión general de hombres de un género enteramente nuevo!

«Allí también yo rogaré mucho por nuestra pobre Francia á fin de que liberada de las mortales ligaduras de la Francmasonería, vuelva ella á su Dios que la espera para gran dicha suya.

Allí también rogaré por nuestros queridos niños á quienes los Obispos, los sacerdotes, conservarán la fe, sin dejarse arredrar por la multa, la prisión ni aun por la muerte, porque el alma de los niños de la Francia, los francasones no la tendrán jamás, jamás!

Concluido el tiempo de mi prisión, con más vehemencia que antes y con la mayor autoridad que me darán sobre los católicos los días de mi encarcelamiento, iré de ciudad en ciudad, de pueblo en pueblo, á hablar siempre contra los manuales condenados hasta que sean retirados de nuestras escuelas, á predicar siempre contra los agravios repugnantes de la Masonería, hasta la victoria final que seguramente llegará para los católicos á la hora de Dios, que indicios numerosos me dan el derecho de afirmar: señores, esta hora se acerca!»

Noticias Españolas

SE LEVANTA EL ESTADO DE GUERRA

Madrid, 19.—Siendo la Reina enemiga de la ostentación rehusará el homenaje de los valencianos y solamente recibirá la visita de la Comisión. El Gobierno aceptó la dimisión de Aguilera como Comandante de una división de Melilla.

Valencia, 19.—En la mañana de hoy se promulgó una disposición levantando el Estado de Guerra y disponiendo que los asuntos pendientes pasen á las jurisdicciones ordinarias en juicios sumarios, agradeciendo al Pueblo su sensatez y patriotismo.

Melilla, 19.—El General Ross salió del Hospital para continuar curándose en un domicilio privado.

Ferrol, 19.—A la bota lura del buque vendrán los reyes. Llegó el Gobernador á hacer los preparativos para recibir á los Reyes.

Málaga, 19.—Ha llegado doña Luisa de Sajonia, para estar cerca de su marido que está en el Kert, las autoridades la han cumplimentado.

Melilla, 20.—Se ha ocupado el monte Arruit, en el cual tuvimos insignificantes bajas. La oración la dirigió D. Aldave en combinación con la columna del General Navarro quien ocupó el monte Güiberi, dispersando al enemigo. El General Serra ocupó el Monte Tiberien. Los corresponsales coinciden en la ocupación del monte Arruit.

Madrid, 20.—Canalejas pronunció un discurso en el Palacio sintetizando los actos del Gobierno así como los problemas políticos internacionales. Los negocios económicos sociales, las relaciones con el Vaticano, la situación del Rif, los que fueron aprobados por los reyes. En los proyectos presentados se declaró partidario de la suspensión de la pena de muerte. Expuso la actitud de las memorias previniendo al Rey para futuras eventualidades. Se firmó un decreto nombrando á Larrea Segundo Jefe de Estado Mayor Central. El Príncipe Jaime se ha marchado á Friburgo con el fin de

Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Ecca., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.

En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. F. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehemann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

terminar su curación de la enfermedad que sufre en la nariz y oídos.

Cádiz, 20.—Las grandes tempestades de granizos han causado mucho daño.

Asuntos de Cuba y Estados Unidos

Washington, 19.—Se tiene el convencimiento de que el suplicatorio enviado Gómez dió buen resultado; se espera que Cuba sostendrá las obligaciones que le impone el tratado para mantener en el Gobierno la forma republicana con buenos resultados. El Departamento de estado asume ahora la condición de simple observador que espera el desarrollo de los acontecimientos. Mr. Knox no espera el inmediato arreglo de la situación política, pero confía en que la próspera condición de Cuba hará que sus habitantes apreciaran las razones que han obligado á Estados Unidos para proceder así, cuyo procedimiento gradual y constante ha hecho que la situación casi se normalice, hecho que es una prueba convincente de sus buenos propósitos. Los últimos informes que legin es de que los veteranos tuvieron un meeting en que especifican manifestando que ningún oficial del Ejército se opondrá desle luego que el objeto primordial de Estados Unidos es mantener al Ejército fuera de la acción política tal como lo prescribe la ley militar de Cuba. Los malos consejos dados al elemento peligroso ha hecho que su celo patriótico pueda conducirlos á una acción violenta de que más tarde se arrepentirán no obstante de que el deseo de cierta clase de propietarios, hombres de negocios y banqueros de que la intervención se efectue mientras por otro lado tienen esperanza de que la intervención no probará ser necesaria. El Gobierno como es natural está alistándose para cualquier emergencia. El general Wood tiene listos sus planes para ejecutarlos de conformidad con las circunstancias y condiciones presentes para cuyo efecto tiene listos cuatro trasportes; El New Port, el Kilpatrick, el Sumner y el Micelellan, que pueden llevar á Cuba 4,200 hombres cuyas fuerzas serían comandadas por uno de los generales de Brigada Withtres Poon ó Paskerbliss.

Washington, 19.—El comandante Levi Berlolette, del cañonero Yonkton, ahora en Guayaquil, ha sido atacado de fiebre amarilla. Esta noticia ha alarmado y ha ocasionado una entrevista inmejorable entre Mr. Knox y Mr. Meyer para tratar sobre el asunto de salvar el resto de la oficialidad y tropa, continuando aun la necesidad de proteger las vidas y propiedades de los americanos en Guayaquil.

Washington, 19.—Mr. Taft ha presentado al Congreso un importante mensaje sobre la economía y eficiencia del servicio civil, pudiendo ahorrarse una gran cantidad sobre la indicada en el presupuesto, cuya cantidad asciende á varios millones de dólares.

DE ARGENTINA

El ex-Presidente Jara del Paraguay vuelve á las andadas

Buenos Aires 19.—Un mensaje de Formosa para la prensa dice: Se asegura que los revolucionarios del Paraguay entraron en Asunción, agregando que los rebeldes hicieron fuego sobre los buques argentinos cuyo fuego fué contestado por el crucero «España», el que arrojó algunas bombas sobre la población. Se tiene esperanza de que la huelga se arregle pronto, porque los huelguistas han aceptado la mediación solicitando que el árbitro sea el señor Gómez Ministro del Interior.

Buenos Aires, 19.—Informes oficiales niegan el incidente del Espora ocurrido á la altura de la Asunción. La situación del Paraguay es confusa y embrollada pues la victoria obtenida por las fuerzas no fué por los revolucionarios, sino por los partidarios de Jara que se unieron con una parte de las fuerzas de Rojas, reinstala lo nuevamente en la Presidencia al ex-Presidente Jara, hasta tanto ocurra algún otro accidente.

Llegan varios diplomáticos

Valparaíso, 19.—Mr. John N. Garlik, attaché militar de la Legación de Estados Unidos llegó hoy acompañado de su esposa, abordo del vapor «Arabia». También llegó el señor Felipe Aninat, segundo Secretario de la Legación Chilena en Londres, quien fué promovido á Primer Secretario en la de Washington; igualmente llegó abordo del «Santiago» el nuevo Ministro italiano señor Paolo de Montegrani.

De Australia

El gran ferrocarril

Perth, Australia Occidental, 20.—La gran exposición internacional será inaugurada dentro de tres años por los reyes Jorge y María con ocasión de la terminación del ferrocarril transaustraliano, que

en la actualidad está en construcción y que cruzará á Australia de Norte á Sur, juntándose con el de Australia Occidental y el de Qunsland y Victoria por el Este, sobre la costa. Se calcula su costo ya concluido, en 50 millones de dólares. Una vez terminado, la correspondencia saldrá de Puerto Darwin, de donde llegará á Londres diez días después.

Asuntos de China

Shanghai, 20.—Cuatrocientos republicanos de infantería y artillería, salieron de Wooring por agua. En Josung están listos varios trasportes para llevar gente al mismo destino; es este el principio del plan de avance hacia Pekin. De Chefú han salido simultáneamente cinco columnas por vía de Shang Tung, Hong Hupes y Shu Si Shan, todas convergiendo á la capital.

Pekin, 20.—Las legaciones extranjeras informaron que Juan rehusó visitar el Palacio cuando se discutió nuevamente la cuestión de la abdicación entre la Emperatriz y los Príncipes. En las calles se nota la disposición de ejercer presión para asegurar la abdicación. El Emperador ha llamado á los manchús y los ha excitado á hacer resistencia contra la abdicación mientras haya vida en ellos, es decir, hasta su exterminio. Tres de los que estaban en el plan de asesinar á Juan y que fueron capturados, fueron ejecutados esta mañana: Juan Shi Kai asistió á los ritos religiosos en memoria del capitán de la guardia de honor, que pereció con la explosión de la bomba.

Fuertes temporales

Rígido invierno

Londres, 20.—Los grandes temporales han cortado casi en su totalidad las comunicaciones telegráficas y telefónicas. En algunas partes de Inglaterra la caída de nieve ha sido tan abundante que tiene de seis á diez pies de espesor sobre la superficie de la tierra y sus daños son de un incalculable valor; causando la muerte á mucha gente y animales y haciendo intransitables las líneas ferroviarias y caminos. Es la más fuerte que se ha tenido en una serie de 8 años. Las tempestades han causado la pérdida á muchas embarcaciones y no pocas vidas; informan que el vapor Wester Hall que salió de Liperpool perteneciente á la Hall Sine con una tripulación de 50 hombres se perdió á la altura de las costas de Aberdeen, que el vapor Buchan fué visto en desgracia por el bote salvavidas temprano de esta mañana.

Hijas de Santa Isabel

DE HUNGRIA
Número premiado
EN LA RIFA
DE CIEN COLONES
del 18 del corriente

1,438

vendido por el «ALMACEN ROMERO» á cuyos dueños da esta Sociedad las más expresivas gracias por el interés que se han tomado en cooperar á esta obra de beneficencia.

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos --- San José

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

Matías Trejos, Abogado y Notario.
Oficina, frente á la Casa Presidencial.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a. Sur, número 54

La Modelo

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR
Fuerza motriz

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas y toda clase de trabajos de talla.

Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.

Trabajos artísticos. Prontitud y esmero en todos los encargos. Precios reducidos. Se garantiza todo trabajo.

Santos Penón & Hno.

Ap. No. 36. Frente a la Imprenta del Comercio.

ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

La Tienda de don Narciso

En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de
 ₡ 50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Loteria y
 ₡ 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.
 Vea las condiciones en cada TIQUETE.



CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343,

Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

"La Victoria"

Fábrica de cerveza y hielo

FABRICA DE AGUAS GASEOSAS

de Romero y Castro Hermanos

LA PUREZA y excelente calidad del agua que en la fabricación de sus productos usa esta fábrica, ha sido oficialmente declarada por el Chemischer und Bacter Institut, de Hamburgo; por el Institute of Clinical Research, de Londres; por el Laboratorio Químico Comercial del Gobierno, y por el Laboratorio Bacteriológico de los Doctores PUPO y JIMENEZ.

LA ELABORACION de sus productos se lleva á cabo bajo procedimientos modernos: se cuenta con una excelente maquinaria que funciona diariamente. Se emplean para los refrescos los jugos de exquisitas frutas que se producen en los mejores trópicos del país. La higiene en general reina en esta fábrica, por lo cual LA VICTORIA es la favorita en toda la República.

PIDA PILSENER Y EXTRA EN TODAS LAS CANTINAS DEL PAIS

Unico Agente en San José: C. COCIO quien atenderá todo pedido inmediatamente dia y noche.

Tip. de «SAN JOSÉ»